

Emilia CLAVERIA | *Presidenta de la Asociación Drom Kotar Mestipen*



«La vida de los gitanos de antes se ha acabado»

Emilia Clavería es una de las muchas mujeres gitanas que ha cambiado la historia. Desde hace seis años es presidenta de la asociación Drom Kotar Mestipen (Camino de Libertad en romanés) de Barcelona. Hace dos semanas participó en unas jornadas organizadas en la capital vizcaina por Kale Dor Kayiko.

¿Cuál ha sido la evolución de la mujer gitana durante estos últimos años?

Las mujeres gitanas tenemos mucho diálogo entre nosotras. Los gitanos evolucionaron hace tiempo. Las mujeres siempre hemos llevado el motor de casa, de los estudios, de las enseñanzas, de la cultura... Sin embargo, en la actualidad queremos otra cosa, queremos que nuestros niños y niñas evolucionen. En vez de vender en el mercadillo, queremos llegar a tener profesorado en Harvard. Estamos trabajando para la preparación de la mujer gitana, algo que nos va a costar mucho.

¿Por qué dice que va a costar?
Porque hay que convencer a los padres y darles alternativas. Hay que concienciarles de la importancia que tiene el que las mujeres se preparen, ya que, en caso contrario, tendrán que hacer frente a una gran cantidad de necesidades. La vida de los gitanos de antes se ha acabado. Estamos en el mundo de

las tecnologías. Si los gitanos no nos preparamos para un nuevo mundo, nos quedaremos muy atrás. El único modo de salir de esta situación es estudiando y preparándonos para el futuro.

¿Qué papel desempeña la mujer entre los gitanos?

El hombre gitano joven ha cambiado mucho. Si tanto el hombre como la mujer evolucionan, el futuro será muy bueno. Por ejemplo, yo tengo 65 años y hace seis que estoy en esta asociación. Soy viuda desde hace veinte años, tengo ocho hijos y jamás me han puesto una traba para hacer algo que yo quisiera hacer. Hace veinte años se veía muy mal que una mujer viuda

estuviera sin lutos y promocionando al resto de las mujeres para que sigan hacia delante. Mi caso es el claro ejemplo de la evolución que se ha producido. No obstante, tenemos que seguir avanzado. La evolución es imprescindible, ya que la mujer gitana es el motor que mueve las casas.

¿Cómo entiende la mujer gitana el feminismo actual?

Hay muchos tipos de feminismo. Una cosa es que defiendas y luches por tus derechos, y otra decir "los hombres no, las mujeres sí". La mujer casada lo mira de otra manera. Su concepción del feminismo dependerá de cómo le vaya en su matrimonio. Bajo mi punto de vista, el feminismo es imprescindible en el sentido de que permite darle a cada cual el lugar que le corresponde. Permite que los hombres y mujeres seamos exactamente iguales. Nosotras no podemos hacer nada que no puedan hacer los hombres, y los hombres no pueden hacer nada que no podamos hacer nosotras. Las mujeres tenemos los mismos derechos que los hombres.

¿Cuáles son los retos del pueblo gitano de cara al futuro?

Llegar al máximo posible en todos los sentidos. Nuestra juventud puede llegar donde ella quiera. •

“
Hay que concienciar a los padres de la importancia que tiene el que las mujeres gitanas se preparen